

# 節パレード 公旗挙げ行列



富士の白雪ノ一エ（繰り返し）  
富士のサイサイ 白雪朝日でとける  
とけて流れてノ一エ（繰り返し）  
とけてサイサイ 流れて三島にそそぐ  
三島女郎衆はノ一エ（繰り返し）  
三島サイサイ 女郎衆は御化粧が長い  
御化粧長けりやノ一エ（繰り返し）  
御化粧サイサイ 長けりや御答がおこる  
御答おこればノ一エ（繰り返し）  
御答サイサイ おこれば石の地藏さん  
石の地藏さんはノ一エ（繰り返し）  
石のサイサイ 地藏さんは頭が丸い  
頭丸けりやノ一エ（繰り返し）  
頭サイサイ 丸けりやからすが止まる  
からす止まればノ一エ（繰り返し）  
からすサイサイ 止まれば娘島田  
娘島田はノ一エ（繰り返し）  
娘サイサイ 島田は情けでとける

## 昭

和初期、平井源太郎が、  
江戸時代末期に三島で行  
われた農兵調練の故事に

着目し、当時、東海道筋で流行して  
いた「ノ一エ節」に、三島にまつわ  
る歌詞と、踊りを振り付けたのが三  
島の「農兵節」の始まり。それから  
80年以上経った現在でも、まつりに  
欠かせないものとなっています。

パレードでは、踊り手の整然とし  
た行列や、地方の演奏にもご注目く  
ださい。舞踊などで、音楽を受け持  
つ人のことを地方といひ、農兵節で  
は、唄・三味線・笛・太鼓・鉦など  
を用います。地方、踊り手が揃って、  
見る人を圧倒するパレードになりま  
す。

**農兵節パレード** ①8月16日(水)午後

4時20分②17日(木)午後3時・三嶋

大社大鳥居前スタート

**総踊り大会** 8月17日(木)午後7時三

嶋大社宝物館前

## 【唄い手に聞きました】

私が、三島農兵節普及会の唄い手  
となり、今年で37年目を迎えました。  
5年ほど前からは、唄い手後継者の育  
成のため、指導をしています。

この時期になると万全な体調でまつ  
りに臨めるよう夏でもはらまきを着用  
し、エアコンは使用しないなど体調管  
理には特別気を使ってきました。

まつりでの農兵節パレードは、普  
及会の活動の中でも最大のイベント  
です。多くの観衆の前での唄の披露  
は、血湧き肉躍るような高揚感があ  
り、やる気にも  
つながります。

今回も、自分  
のベストの唄  
で、踊り手が気  
持ちよく踊れる  
よう努めたいと  
思います。



踊り手と地方(鳴物や唄)が  
三位一体となった農兵節  
パレードは見ものですよ



三島農兵節普及会音曲部長  
唄い手：秋永秀子さん

## 三島農兵節・歌詞の解釈

100年以上前から、大通り  
商店街に店を構える店主に、受  
け継がれた解釈を伺いました。

### 権力に抵抗した歌

明石の大名が、江戸に向かう  
途中、三島のまちで気に入った  
女性を自分の元に呼び出しまし  
た。しかし、女性は仕度ができ  
ていないという理由で大名を待  
たせ、とうとう朝が来ました。

大名の怒りは収まらず、江戸  
に向かう途中、大名行列の前を  
通りすぎた子どもを腹いせに手  
討ちにしました。

まちでは、その子を思い、言  
成地藏が作られ、その頭はまる  
くカラスが止まるにはちょうど  
いい形をしていました。

まちの人には、カラスが止  
まった言成地藏が、日本髪の一  
つ島田髷をした娘に見え、亡く  
なった子どもも生きていれば、  
こんな娘に成長していたのだと  
思いをはせました。

そして、権力があっても人の  
心は動かせず、情でしか人は動  
かせないと思うのです。

※三島農兵節普及会では、踊り手、地方のメンバーを募集しています。  
興味のある人は三島農兵節普及会事務局（三島市観光協会内）☎971・5000へ。

# 圧巻の農兵 大迫力の頼朝



## 昭

和30年から始まった頼朝公旗挙げ行列。源頼朝の故事が由来となっている。

す。この行列は、平治の乱(1160(平治元)年)で蛭ヶ島へ流罪となった源頼朝が、源氏再興を願い、三嶋大社へ100日間「丑の刻詣で」をし、治承4年(「吾妻鏡」より)8月17日の旗挙げの末、悲願を果たしたことに基づいています。

平成11年ごろから、頼朝公役に芸能人を起用したため、市内外からたくさんの方が訪れる人気のイベントとなっています。

今年は、騎馬武者(馬)が7騎増え、さらに子ども甲冑隊が加わります。

より華やかになる頼朝公旗挙げ行列を、ぜひご覧ください。

### 今年の頼朝公役

### 「木下ほうか」さん

昭和39年1月24日生まれ。映画やテレビドラマなどさまざまな作品に出演。フジテレビの「痛快TVスカッとジャパン」のイヤミ課長役としても有名です。そんな数々の作品で活躍している木下さんに、頼朝公役への意気込みを伺いました。

### 【木下さんのコメント】

「木下ほうかでございます！由緒あるお祭りに参加出来て嬉しいです。抜擢して頂いた意味を噛みしめ頑張ります。よろしくお願いします！」  
※原文のまま掲載



木下ほうかさん

### スケジュール

とき 8月16日(水)  
出陣式 午後3時10分から  
出陣式会場 三嶋大社舞殿前にて  
行列出発 午後4時5分ごろ  
行列行程 三嶋大社大鳥居前↓中央町↓本町・広小路↓笑栄通り↓広瀬通り↓芝本町↓一番町↓三島駅  
↓楽寿園駅前口

見物客の声援に笑顔でこたえてくれます

◀昨年度の頼朝公役  
前川泰之さん

